
 

 1 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO DAS VELHAS 

ATA DA 24° REUNIÃO REALIZADA EM 31 DE AGOSTO DE 2004 1 
Aos 31 de agosto de 2004, das 13 horas às 18 horas, reuniu-se o Comitê da Bacia 2 
Hidrográfica do Rio das Velhas, na sala 2032 da faculdade de Medicina da UFMG, 3 
Avenida Alfredo Balena nº 190. Participaram os seguintes conselheiros titulares: 4 
Apolo Heringer Lisboa, Valter Vilela Cunha, Valéria Caldas Barbosa, José Fernando 5 
Couras, Oswaldo Machado dos Santos, Maria Célia P.S. Moreira, José Elias da Cunha, 6 
Enio Resende de Souza, Célia Maria Brandão Fróes, Ivana Eva Novais Souza, José 7 
Maurício Ramos, Ronaldo de Carvalho Guerra, Ademir Martins Bento, Célio dos Santos, 8 
Flávia Mourão Amaral, Leandro Quadros Amorim. Participaram os seguintes 9 
conselheiros suplentes: Flávio Passos, Gleide da Saúde Ferreira Sodré, Maria do 10 
Carmo Brito e Silva, Valéria de Cássia Rodrigues Medeiros, Maria de Fátima Cassini 11 
L’Abbate, Cristiana F. Jardim de Miranda, Fernando Leite, José Agostinho Antunes, 12 
Carlos Frederico de Abreu, Maria Edith Rolla, Guilherme Dias de Freitas. Participaram 13 
também: Eliane Campezotto (PM Lagoa Santa), Rodrigo de Almeida Pontes (FAEMG), 14 
Weber Coutinho (PNBH), Luiza de Marillac (IGAM), Rafael Guimarães Bernardes 15 
(Projeto Manuelzão), Maria Luiza Ramos (IGAM), Anderson Gonçalves da Silva (IGAM), 16 
José Hélio Sampaio (Comitê Ferrugem), Nélida Mara Meneses (CEMIG), Greice Bastos 17 
(CEMIG), Alexandre Gonçalves (CEMIG), Antônio Sérgio Marx Gonzaga (Brumafer), 18 
José Henrique Barcelar, Leonardo Victor (DRS), Rogério Sepulveda (Projeto 19 
Manuelzão), Zélia Romualdo Silva (Comitê Ferrugem), Cecília Brito Silva (Comitê 20 
Ferrugem), Verônica dos Reis Souza (Comitê Ferrugem), Ana do Carmo Carvalho 21 
Miranda (Comitê Ferrugem), Rodrigo Matioli (IGAM), Katia Simone (P. Itabirito), Letícia 22 
Fernandes M. Diniz (Projeto Manuelzão). Justificaram ausência os seguintes 23 
conselheiros: Fídias de Miranda, Elton Dias Barcelos, Magda Karla Barcelos Greco, 24 
Marcelo de Deus. Assuntos em pauta:_________________________________ 25 
1- Leitura e aprovação da ata da 23ª reunião, realizada em 25 de junho de 26 
2004. Aprovada com alterações: linha 114 – monitoramento do futuro lago. linha 115 27 
– no processo de descomisionamento passível de licenciamento...linha 150 – 28 
atividades de lavra: e em geral as estruturas de captação podem ser as 29 
seguintes...linha 173 – Explicou que o ...linha 179 – outorga de rebaixamento da mina 30 
do pico são ...linha 290 – de condicionantes complementares ...linha 291 – retirar Enio 31 
Resende. linha 303 – da outorga com as condicionantes propostas pelo IGAM ... 32 
2- Informes. 2.1- O Presidente Apolo fez os seguintes informes: comentou que o 33 
tombamento da Serra da Piedade é um marco importante para a sua preservação. 34 
Distribuiu aos membros do Comitê um folder sobre o seminário “Desenvolvimento 35 
Urbano Sustentável e Gestão Ambiental” a ser realizado nos dias 23 e 24 de setembro 36 
no auditório da Reitoria da UFMG. Este Seminário será realizado pelo Projeto 37 
Manuelzão, com patrocínio do Governo do Estado, Prefeitura de Belo Horizonte, 38 
FURNAS e COPASA. Comentou sobre a importância deste evento e conclamou que 39 
todos os conselheiros participassem. Informou que o “FESTIVELHAS MANUELZÃO” será 40 
realizado em 21 de abril de 2005, em Morro das Garças. 2.2- O Conselheiro Flávio 41 
Passos fez uma apresentação sobre o PAVIECO: piso intertravado feito com rejeito de 42 
minérios; feito teste de campo no Distrito de Santa Rita, em Mariana, com execução 43 
de 11.000 m²; será executado no Jardim Canadá (Nova Lima); pavimento permite a 44 
infiltração da água. 2.3- O sr. José Henrique Barcelar (Comitê do Onça) apresentou 45 
informações acerca do grande número de canalizações de córregos que estão em 46 
execução em Contagem. Solicitou que o CBHVelhas trabalhasse para reverter a  47 
situação. _____________________________________________________________ 48 
3- Proposta de alteração do Regimento Interno do CBH Velhas e proposta de 49 
Deliberação Normativa que estabelece diretrizes para a criação e o 50 
funcionamento dos subcomitês de bacias hidrográficas vinculadas ao CBH 51 
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Velhas – Apresentação pelo Conselheiro Enio Resende representando a 52 
Comissão Especial. O Presidente Apolo fez considerações acerca da importância da 53 
criação dos subcomitês e afirmou que a Diretoria do CBH Velhas deliberou pela criação 54 
de subcomitês e não de comissão. O Conselheiro Enio Resende fez a apresentação das 55 
2 (duas) propostas e sugeriu que aprovasse primeiro a alteração do Regimento 56 
Interno. O Presidente colocou em votação e foi aprovada por 19 votos a seguinte 57 
modificação: acrescentar o item V e o parágrafo 2º ao artigo 16 do Regimento Interno 58 
(DN CBH Velhas nº 01, de 10 de abril de 2000). Item V – aprovar a criação de 59 
subcomitês de bacia hidrográfica. Parágrafo 2º - as diretrizes para criação e o 60 
funcionamento dos subcomitês de bacias hidrográficas serão definidos em Deliberação 61 
Normativa do CBH Velhas. Na discussão da criação dos subcomitês foram apresentadas 62 
as seguintes sugestões: Flávia Mourão pergunta como será formalizada a criação dos 63 
subcomitês (art. 5ª da proposta) e a sua extinção (art. 10º da proposta). O Secretário 64 
Valter Vilela sugere alterações na proposta o que foi aprovado com 20 votos. As 65 
alterações são: artigo 5º, parágrafo 1º - a criação de subcomitês será aprovada na 66 
forma prevista no artigo 20 do Regimento Interno do CBH Velhas e formalizado através 67 
de Deliberação Normativa do Comitê. Artigo 10º - os subcomitês poderão ser extintos 68 
ou alterados a critério do CBH Velhas, na forma prevista no artigo 20 do Regimento 69 
Interno. Flávio Mourão propõe que o participante do subcomitê não participe do CBH 70 
Velhas. Roninho não concordou e o Flávio Mourão retirou a proposta. O Presidente 71 
colocou em votação a criação dos subcomitês, o que foi aprovado por 20 votos. As 72 
duas Deliberações Normativas deverão ser encaminhadas ao IGAM para publicação no 73 
jornal “Minas Gerais”. ___________________________________________________ 74 
4- Proposta de Declaração de Princípios do CBH Velhas. Apresentação pela 75 
Letícia Fernandes representando a Comissão.  Após a apresentação foram feitos os 76 
seguintes questionamentos: Flávio Mourão solicita a inclusão dos subcomitês. Thomas 77 
da Mata Machado justifica a não inclusão dos subcomitês já que eles são parte 78 
integrante do Comitê. Célio dos Santos concorda com a proposta do Flávio Mourão. Foi 79 
aprovado acrescentar no Princípio VIII – os subcomitês em substituição as 80 
comunidades da bacia. O Presidente colocou em votação a Declaração de Princípios a 81 
qual foi aprovada com 20 votos.___________________________________________ 82 

5- Apresentação dos resultados parciais do Grupo Técnico de Trabalho (GTT) 83 
da Meta 2010. Apresentação foi feita pela coordenadora do grupo técnico Luiza de 84 
Marilac, do IGAM. A apresentação constou do seguinte: concepção do trabalho (Termo 85 
de Compromisso, Termo de Referência). Etapas do Plano. Arranjo Institucional para 86 
elaboração do Plano. O que é um Plano Diretor de Recursos Hídricos e seus objetivos. 87 
Andamento dos trabalhos. Considerações gerais. O Presidente Apolo comunicou que o 88 
Plano Diretor será apresentado em 2 consultas públicas na bacia, a saber: Em 89 
05.11.04 - reunião do Comitê para conhecer a proposta do Plano Diretor. Em 23.11.04 90 
- consulta pública em Curvelo. Em 26.11.04 – consulta pública em Belo Horizonte. Em 91 
10.12.04 – reunião do Comitê para deliberar sobre o Plano Diretor.________________ 92 

6- Exame e aprovação das condicionantes relativas ao processo nº 1313/02 93 
(MBR). A Conselheira Célia Fróes apresentou o relatório da comissão formada pelos 94 
conselheiros Marcelo de Deus, Valéria Caldas Barbosa, José Agostinho Antunes e Célia 95 
Fróes. Foram apresentados os seguintes questionamentos: Leandro Quadros Amorim 96 
afirma que sua solicitação apresentada na reunião anterior não foi atendida, a qual é 97 
enviar à MBR as novas condicionantes para análise. Célio Santos sugere a inclusão do 98 
CODEMA e retirar o SAAE de Itabirito. Questiona também o prazo de 120 dias e propõe 99 
que o monitoramento seja iniciado imediatamente. Agostinho Antunes propõe para as 100 
condicionantes 6 e 7 que sejam adotadas as vazões médias em vez de 2,6 l/s e de 101 
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38,8 l/s. Para atender a condicionante 10 sugere incluir o CODEMA e retirar o SAAE. 102 
Maria Luiza (IGAM) esclarece que a instalação de vertedouro tem necessidade de ter 103 
um prazo maior já que trata-se de uma obra. Esclarece, também, que as vazões 104 
propostas para as condicionantes 6 e 7 estão corretas e que são as vazões médias de 105 
longo termo. Valéria Caldas afirma que o prazo para instalar o vertedouro pode ser 106 
bem menor. Leandro Quadros afirma que devido ao relevo do local apresentar-se 107 
bastante plano não é possível instalar vertedouro. Comunica que já foi instalado um 108 
medidor fixo de vazão (régua linimétrica). A vazão será medida através de micro-109 
molinete. Sugere acrescentar na condicionante 4 no final do texto a redação: “e 110 
permitir que o CODEMA acompanhe o monitoramento”. O Presidente coloca em 111 
votação e a proposta, com as alterações, foi aprovada por 20 votos._______________ 112 

7- Parecer sobre os processos nº 1306/01, 1307/01 e 1308/01 – pedido de 113 
outorgas da BRUMAFER: O Presidente Apolo leu o relatório da Conselheira Hilda de 114 
Paiva Bicalho, que é favorável ao deferimento das 3 outorgas por 4 anos com 115 
condicionantes. Colocado em discussão foram apresentados os seguintes 116 
questionamentos: Anderson Gonçalves da Silva (IGAM) fez considerações sobre os 3 117 
pedidos de outorgas e afirma que não concorda com as condicionantes propostas pela 118 
Hilda. O representante da empresa, Antônio Sérgio, declara que a Brumafer não está 119 
solicitando nenhuma vazão adicional, mas somente pretende regularizar as vazões 120 
captadas. Valéria Caldas concorda com as condicionantes definidas pelo IGAM. 121 
O Presidente Apolo sugere aprovar os pedidos de outorgas nº 1307/01 e 1308/01 e 122 
encaminhar a comissão de outorga o pedido nº 1306/01. Proposta aprovada por 20 123 
votos.  Para a próxima reunião será pautada o processo nº 1306/01.______________ 124 
8- Análise dos seguintes processos de outorgas: Processo nº 809/2003 125 
(Mineração Morro Velho), Processo nº 810/2003 (Mineração Morro Velho), Processo nº 126 
389/2000 (MBR), Processo nº 675/2000 (MBR). Para analisar todos os processos de 127 
outorgas o Presidente propôs que fosse criada uma comissão com mandato de 1 ano. 128 
Após discussões foi aprovada a seguinte comissão: Valéria Caldas Barbosa 129 
(coordenadora), Marcelo de Deus, Augusto César Soares dos Santos, Flávia Mourão. A 130 
comissão apresentará na próxima reunião seu relatório referente aos 4 processos de 131 
outorga.______________________________________________________________ 132 
9- Assuntos Gerais. Verônica dos Reis Souza, do Comitê do Ferrugem, apresenta um 133 
relato sobre as canalizações de córregos que estão sendo feitas em Contagem e sugere 134 
que a Prefeitura seja questionada. O Conselheiro José Maurício Ramos sugere convidar 135 
a Prefeitura para esclarecer o assunto. Nada mais havendo a tratar o Presidente Apolo 136 
encerrou a reunião da qual foi lavrada a presente ata pelo secretário do CBH Velhas. 137 
 138 


